Colombia, España, México y Venezuela, con sus esfuerzos de conciliación, fueron factor importante para el

buen éxito de las negociaciones que culminaron ayer en las Naciones Unidas.



La Organización de las Naciones Unidas, así como los

países amigos del Secretario General, felicitaron al Presidente Alfredo Cristiani, por la firma de acuerdos en Nueva York que cristalizan para 1992 la paz salvadoreña.

La primera felicitación la hizo la misma ONU, la medianoche del 31 al iniciar el Presidente Cristiani su conferende prensa desde Nue-

En un comunicado, el gobierno y pueblo de México, expresan su erorme satisfacción por acuerdos firmados en Nueva York, ya que el gobierno mexicano ha dado tantas facilidades durante los 20 meses del proceso de negociación.

El comunicado remitido por la embajada mexicana en San Salvador

"El Gobierno de México expresa su profunda satisfacción por los significativos acuerdos alcanzados en la negociación directa entre el Gobierno de El Salvador y la Comandancia General del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (Fmln), bajo la mediación del, hasta ese momento, Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas, el distinguido diplo-mático peruano Javier Pérez de Cuéllar quien, el último día de diciembre deja su cargo, después de una brillante trayectoria de diez años al frente de la Secretaría General de la ONU."

El Acta de Nueva York, que fue suscrita en la medianoche del 31 de diciembre, constituye una sólida base para alcanzar la tan anhelada paz y reconciliación en El Salvador a través del diálogo y la negociación entre las partes en con-

Para México, es satisfactorio haber contribuido en forma significativa en ese proceso no sólo dando facilidades para que en su territorio tuvieran lugar doce de las más trascendentales reuniones, sino a través del esfuerzo de conciliación del llamado "Grupo de Amigos del Secretario General de la ONU", integrado por México, Colombia, España y Ve-

factor en la promoción del entendimiento y la reconciliación entre las partes en el conflicto así como entre los países interesados especiales en la zona centroameri-

Por su parte, el gobierno español acogió con gran satisfacción y alegría el acuerdo de cese de fuego entre las partes enfrentadas.

El Ministro de Asuntos Exteriores del gobierno español, Francisco Fernández Ordóñez, dijo en Madrid que hasta ahora hay que poner en marcha la labor de la gran reconstrucción de un país que ha sufrido doce años de guerra civil.

España ha sido junto con México, Colombia y Venezuela, mediador entre el gobierno y la gue-



REGRESA CRISTIANI DE NUEVA YORK. El Preente Cristiani arribó ayer por la mañana al Aeropuerto Internacional de El Salvador, junto con la Comisión de Diálogo, proveniente de la sede de las Naciones Unidas, donde logró acuerdos con el Fmln para poner fin a la guerra. Lo llegaron a recibir los bajadores de México, Venezuela, España y ONUSAL.



AMIGOS DEL SECRETARIO GENERAL. Los Presidentes de Venezuela, Carlos Andrés Pérez; de Colombia, César Gaviria; de México, Carlos Salinas de Gortari; y de España, Felipe González, se reúnen con Pérez de Cuéllar durante la Cumbre de Presidentes Iberoamericanos en Guadalajara.

18 de mayo: El Fmln-Fdr envía su propuesta a José Napoleón Duarte, electo presidente en los comicios del 6 de mayo.

8 de octubre: En un discurso ante la Asamblea General de Naciones Unidas, el presidente Duarte invita a la insurgencia a dialogar con el gobierno el 15 de octubre en La Palma, pequeña población ubicada a 85 kilómetros al norte de San Salvador.

15 de octubre: Con la mediación de la iglesia, Duarte y otros altos funcionarios de su gobierno se reúnen en La Palma con Guillermo Ungo y Rubén Zamora y los comandantes rebeldes Fermín Cienfuegos, Facundo Guardado, Lucio Rivera y Nidia Díaz. En un comunicado, el Fmln-Fdr y el gobierno anuncian su intención de estudiar los planteamienos de cada una de las partes para alcanzar la paz y studiar medidas para humanizar el conflicto.

30 de noviembre: En una casa religiosa de Ayagualo, cantón vecino a San Salvador, se concreta la segunda reunión de alto nivel. Asisten, entre otros, Julio Adolfo Rey Prendes y Fidel Chávez Mena, por el gobierno, y Rubén Zamora, Héctor Oquelí, Dagoberto Gutiérrez y Facundo Guardado, por el Fmln-

El Fmln-Fdr presenta un "plan global" para la solución política del conflicto y la instauración de la democracia, en tanto que el gobierno insta a los

rebeldes a deponer las armas y a incorporarse a la vida política nacional. A propuesta del gobierno, se crea una "comisión especial" para negociar la paz, y a pedido de la iglesia, se declara una tregua por las fiestas navideñas, que posteriormente desconoce el gobierno.

4/5 de octubre: Después de varios intentos realizados en 1985 y 1986 por fijar fecha y sede para el tercer diálogo de alto nivel, los representantes del gobierno y la guerrilla se reúnen el 4 y 5 de octubre de 1987 en la Nunciatura de San Salvador, pero la reunión concluye sin acuerdos efectivos. El gobierno exige como lo había hecho en La Palma y Ayagualo la virtual rendición de la guerrilla, mientras que el Fmln insiste en una solución global que no sólo garantice su incorporación a la vida política nacional, sino que elimine las causas que dieron origen al conflicto.

**1989**:

20/21 de febrero: En una reunión con líderes de todos los partidos políticos realizada en el Centro Turístico mexicano de Oaxtepec, la guerrilla propone la postergación por seis meses de las elecciones presidenciales del 19 de marzo y la designación de un presidente provisional por la Asamblea Le-



Las dos partes sellan con un apretón de manos el acuerdo a las reformas constitucionales, logrado en abril de 1991, en México.

gislativa, a fin de posibilitar su incorporación al proceso electoral, previa negociación del cese el fuego y de la reforma de la Constitución y las leyes electorales. El gobierno rechaza la propuesta. 13/15 de septiembre: Tras una ardua negociación

-Continúa en la siguiente página.